



DEFENDDEFENDERS

East and Horn of Africa Human Rights Defenders Project

Conseil des droits de l'homme de l'ONU – 62^{ème} session ordinaire

Point 4 : Dialogue interactif renforcé sur la mise à jour orale de la Commission d'enquête indépendante sur la situation des droits de l'homme dans les provinces du Nord-Kivu et du Sud-Kivu en RDC

Intervention orale

Intervention lue par : Nicolas Agostini

M.le Président, M. le Haut-Commissaire, membres de la Commission d'enquête, panélistes,

Nous saluons vos mises à jour et l'attention accrue portée à la situation dans l'est de la République démocratique du Congo (RDC). Nous espérons que le Secrétariat de la Commission disposera bientôt d'effectifs comparables à ceux des autres mécanismes d'enquête mis en place par le Conseil. Cette session devrait être l'occasion de remobiliser la communauté internationale, notamment le Haut-Commissariat aux droits de l'homme (HCDH) et sa branche Enquêtes, afin de veiller à ce que la Commission d'enquête soit opérationnelle à un niveau lui permettant de produire un rapport exhaustif, comme le demandent les résolutions [S-37/1](#) et [60/22](#) du Conseil.

Nous soulignons l'importance systémique de la mise en œuvre des résolutions qui sont adoptées par le Conseil et la valeur que revêt, pour l'intégrité du système multilatéral, la mise en place des mécanismes établis par le Conseil. Dans le contexte actuel, alors que le multilatéralisme est attaqué, la dernière chose dont nous avons besoin, ce sont des résolutions sans valeur – parce qu'elles restent lettre morte.

La litanie des violations commises par le M23 et d'autres groupes armés non étatiques doit être dénoncée, et tous ceux qui participent à ces exactions, y contribuent ou s'en rendent complices doivent être tenus pour responsables. En parallèle, l'assistance technique et la surveillance de la situation vont de pair. Les activités du HCDH dans le pays devraient être menées dans le but de donner aux acteurs de la société civile les moyens de revendiquer leur espace civique en veillant à ce que l'État respecte ses obligations.

M. le Président,

C'est dans ce contexte que, le 30 avril 2026, à Kinshasa, DefendDefenders a pris l'initiative de [lancer](#) la Coalition nationale pour les défenseurs des droits humains en RDC. Cette plateforme rassemblera les DDH congolais afin de coordonner la protection, le renforcement des capacités et les actions conjointes de plaidoyer en faveur de la protection des DDH. Parallèlement, nous continuons à venir en aide à des centaines de DDH qui ont dû ou doivent encore fuir l'est de la RDC pour assurer leur sécurité.

Chers Commissaires :

Comment la société civile pourrait-elle vous aider à remplir votre mandat dans les mois à venir ?



DEFENDDEFENDERS

East and Horn of Africa Human Rights Defenders Project

UN Human Rights Council – 62nd regular session

Item 4: Enhanced interactive dialogue on the oral update of the Independent Commission of Inquiry (COI) on the situation of human rights in the North Kivu and South Kivu Provinces of the DRC

Oral statement

Delivered by: Nicolas Agostini

[Original: French]

Mr. President, Mr. High Commissioner, members of the COI, panellists,

We welcome your updates and the enhanced attention to the situation in the east of the Democratic Republic of the Congo (DRC). We hope that the Commission's Secretariat will soon be staffed at a level comparable to other Council-established investigative mechanisms. This session should be an opportunity to remobilise the international community, including the Office of the High Commissioner for Human Rights (OHCHR) and its Inquiries Branch, to make sure that the COI is operationalised to a level enabling it to produce a comprehensive report, as requested by Council resolutions [S-37/1](#) and [60/22](#).

We stress the systemic importance of implementing resolutions adopted by the Council and the value that operationalising mechanisms established by the Council has for the integrity of the multilateral system. In the current context, and as multilateralism is attacked, the last thing we need is resolutions that lose their value as they remain unimplemented.

The litany of violations committed by the M23 and other non-state armed groups must be exposed and all those participating, aiding and abetting in these abuses must be held accountable. At the same time, technical assistance and scrutiny go hand in hand. OHCHR's activities in the country should be conducted with a view to empowering civil society actors to claim their civic space by holding the state to its obligations.

Mr. President,

It is in this context that on 30 April 2026, in Kinshasa, DefendDefenders spearheaded the [launch](#) of the National Human Rights Defenders Coalition in the DRC. This platform will bring together Congolese HRDs to coordinate protection, capacity-building, and joint advocacy for the protection of HRDs. In parallel, we continue to assist hundreds of HRDs who have had to, or have to, flee the eastern DRC for their safety.

Commissioners:

How could civil society help you fulfil your mandate in the months to come?